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SESIÓN ORDINARIA OCTOGÉSIMA CUARTA
DEL CONCEJO MUNICIPAL DE SANTA CRUZ

MARTES 17 DE OCTUBRE DE 2023

En Santa Cruz, a 17 días del mes de octubre de 2023, procede a reunirse el Concejo Municipal
de Santa Cruz, constituido en su Sesión Ordinaria Octogésima Cuarta, presidida por el Sr. Alcalde
Gustavo William Arévalo Cornejo. Presente los Sres. Concejales Sr. Bryan Moreno Silva, Sra. Rossana
González Vargas, Sr. Luis Piña Gómez, Sra. Ana Cardoch Parodi, Sr. Pedro Zúñiga Poblete y Sra. Luz
Parraguez Castro. Actúa como Secretario Municipal el Sr. Mauricio Toledo. Presente en sala el Sr.
Álvaro Retamal, Administrador Municipal y Sr. Mauricio Rojas, Director de Control

1.- TABLA

● Modificaciones Presupuestarias de Gestión.

● Modificaciones Presupuestarias de Salud.

● Subvenciones Municipales.

● Varios.

2.- DESARROLLO DE LA SESIÓN:

Siendo las 9:24 hrs. el Sr. Presidente, abre la sesión.

3.- LECTURA DEL ACTA ANTERIOR:

Se entregan las actas de las sesiones Extraordinaria 71° de fecha 6 de octubre y Ordinaria
83° de fecha 10 de octubre del presente año, para su posterior aprobación.

Se aprueba el acta de la sesión Ordinaria 82° de fecha 3 de octubre del presente año, sin
observaciones.

4.- CORRESPONDENCIA

Despachada

1. Memo N° 198 Cultura, sobre solicitud de Grupo Kamac.
2. Memo N° 199 a Gestión de Personas, solicita actualizar decreto de subrogación en pagina de

transparencia.
3. Memo N° 200 a Obras, solicitudes de reparación de caminos y bacheos.
4. Memo N° 201 a Deportes, sobre solicitud del Club de Boxeo Marcial Isla de Yaquil.
5. Certificado N° 716, Modificaciones Presupuestarias Gestión N° 53.
6. Certificado N° 717, Modificaciones Presupuestarias Gestión N° 62.
7. Certificado N° 718, Modificaciones Presupuestarias Gestión N° 63.
8. Certificado N° 719, Convenio Conservación Escuela La Granja.
9. Certificado N° 720, Convenio Conservación Politécnico.

Recibida

1. Memo N° 117 de Farmacia, nuevos derechos.
2. Memo N° 319 de DAEM, solicita autorizar convenio.
3. Memo N° 320 de DAEM, respuesta sobre contratación de abogado y otros.
4. Memo N° 150 de Movilización, respuesta sobre entrega agua.
5. Memo N° 280 de Deportes, sobre canchas.
6. Carta de María Eugenia Carreño, sobre reclamos.
7. Oficio N° 24796 de Subsecretaría Interior y Seguridad Pública.

5.-ANÁLISIS DE LA CORRESPONDENCIA:
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El Concejo Municipal acuerda aprobar la incorporación de derechos en la ordenanza sobre
derechos municipales referidos a la farmacia municipal, aquellos contenidos en el Memo N° 117 de
fecha 16 de octubre del presente año, emitido por la Sra. Claudia Morales Sotelo, Químico
Farmacéutico de la Farmacia Municipal. El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:

Sr. William Arévalo : Aprueba
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana González : Aprueba
Sr. Luis Piña : Aprueba
Sra. Ana Cardoch : Aprueba
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba
Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N° 722)

El Concejo Municipal acuerda aprobar la suscripción de Convenio entre el Ministerio de
Educación y la Ilustre Municipalidad de Santa Cruz, por el Proyecto de Equipamiento para
Establecimientos de Educación Media Técnico Profesional año 2023, para el Liceo Bicentenario Instituto
Politécnico por $149.959.602. El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:

Sr. William Arévalo : Aprueba
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana González : Aprueba
Sr. Luis Piña : Aprueba
Sra. Ana Cardoch : Aprueba
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba
Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N° 723)

6.- INFORME DEL SR. PRESIDENTE

El Sr. Presidente informa respecto del proyecto de la Plaza de Armas, por reevaluación ees posible
que la próxima semana se está subiendo nuevamente a Licitación.

Veredas frente al SAR, preaprobadas, sostuvo reunión con SECPLAN para proyectos de Fondo
Casino, por solicitudes directas en temas Deportivos, inyección de recursos a PMU.

7.- DESARROLLO

● Modificaciones Presupuestarias de Gestión.

El Concejo Municipal aprueba las siguientes modificaciones presupuestarias de Gestión:

N° 64

Aumento de Ingresos $60.437.115

Aumento de Gastos $60.437.115

El Concejo Municipal aprueba las siguientes modificaciones presupuestarias de Gestión:

N° 65

Disminución de Gastos $265.459

Aumento de Gastos $265.459

El Concejo Municipal aprueba las siguientes modificaciones presupuestarias de Gestión:
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N° 66

Disminución de Gastos $300.000

Aumento de Gastos $300.000

El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:

Sr. William Arévalo : Aprueba
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana González : Aprueba
Sr. Luis Piña : Aprueba
Sra. Ana Cardoch : Aprueba
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba
Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N° 724, 725, 726)

● Modificaciones Presupuestarias de Salud.

El Concejo Municipal aprueba las siguientes modificaciones presupuestarias de Salud:

N° 4

Aumento de Ingresos $68.312.982

Aumento de Gastos $68.312.982

El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:

Sr. William Arévalo : Aprueba
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana González : Aprueba
Sr. Luis Piña : Aprueba
Sra. Ana Cardoch : Aprueba
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba
Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N° 727)

● Subvenciones Municipales.

El Concejo Municipal acuerda aprobar el otorgamiento de las siguientes subvenciones municipales:

Consejo de Desarrollo de Salud Paniahue $200.000

Club de Adulto Mayor Alegría de la Patagua $800.000

El Concejo Municipal se pronuncia de la siguiente forma:

Sr. William Arévalo : Aprueba
Sr. Bryan Moreno : Aprueba
Sra. Rossana González : Aprueba, de acuerdo a la expuesto en Comisión
Sr. Luis Piña : Aprueba, de acuerdo a lo visto en comisión y agradece la votación por
tratarse de subvenciones municipales.
Sra. Ana Cardoch : Aprueba
Sr. Pedro Zúñiga : Aprueba
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Sra. Luz Parraguez : Aprueba
(Certificado N° 728)

● Varios.

El Sr. Concejal Bryan Moreno presenta los siguientes puntos varios:

1. Expresa sus saludos por el día de los profesores y profesoras.
2. Destaca la actividad del domingo recién pasado, el día de la niñez en el parque de Colchagua,

felicita a todos aquellos funcionarios que estuvieron trabajando y ayudando.
3. Solicita realizar una visita a la Villa Arauco, específicamente en el pasaje Nahuel, donde se

requiere arreglo y mantención del espacio de área verde. (Memo N° 202)
4. Solicita hacer una revisión al arbolado de la Población Montero, en las calles Santa María, Aníbal

Pinto e Ismáel Valdés, en donde los vecinos indican que hay árboles muy antiguos, que están en
malas condiciones y necesitan que esto se pueda verificar. (Memo N° 202)

5. Solicita que se realice una visita en las calles y pasajes de la Villa Las Garzas. Comenta que
hace un tiempo el Presidente de esta Junta de Vecinos envió una carta para que esto se pudiera
ver. Se realizó un bacheo, pero no duró mucho. Solicita revisar y que esto se pueda mejorar, si
es necesario generar un proyecto o hacerlo con los recursos que cuenta la municipalidad.
(Memo N° 203)

La Sra. Concejala Rossana González presenta los siguientes puntos varios:

1. Acusa recibo del oficio N° 24.796 del Subsecretario del Interior, donde informa sobre la
asignación de un furgón para la comisaría de Santa Cruz. También acusa recibo del Memo N°
320 del jefe Daem sobre el ordinario del director de control N° 63, y solicita saber la opinión del
director de control respecto de las medidas correctivas que ahí se señala. También el informe del
proyecto sobre la construcción de cubierta de la multicancha de la escuela de Millahue de
Apalta, donde se señala que hay una perfectividad que se está evaluando. Hay cuatro opciones
que presenta el encargado de infraestructura. Es importante poder definir cuál va a ser la vía de
financiamiento. El Memo N° 280 del encargado de Deporte. La presentación de la docente del
IPS, la señora Carreño, que solicita una respuesta de parte de la Administración a todas las
acciones jurídicas que haya realizado alguna de ellas oficiada también a través de la Contraloría.
El Memo N° 159 del Encargado de Movilización, donde expone la problemática por la
distribución de agua. Comenta que se ha visto en este último tiempo y en contacto directo con el
administrador, el tratar de subsanar sobre todo en el Rincon de Yaquil, donde hay una familia
que estuvo bastante tiempo sin recibir agua.

2. Felicita a los profesores de la comuna, quienes desarrollan una tremenda labor en el mundo de
la educación pública, subvencionada y particular.

3. Solicita comodato de la Junta de Vecinos Villa Bicentenario y Villa El Estero. (Memo N° 204)
4. A raíz de la inauguración el día de hoy de la calle Irma Green, consulta si los vecinos fueron

notificados, porque es importante destacar que hay emprendimientos que deben modificar su
dirección. Al parecer no han sido notificados. Considera que es importante hacer una bajada
masiva a todos los vecinos. Así mismo ver la factibilidad de enumerar, porque en el mundo rural
los pasajes, los callejones, no tienen numeración. (Memo N° 203)

5. Solicita el detalle de los gastos de inversión del Estadio Joaquín Muñoz García, en el área de
infraestructura. (Memo N° 203)

6. Sugiere la postulación de proyectos PMI FONDART, para contar con un bibliomóvil, que es un
vehículo que tiene una biblioteca, y que puede recorrer los sectores rurales de la comuna. Así
como la postulación para talleres de estimulación temprana, a través de la Fundación Mustakis, y
proyectos innovadores como cabinas de autopréstamo, para las zonas rurales. (Memo N° 205)

7. Solicita saber cuál es la calidad del terreno que ocupa la comunidad venezolana, donde
practican normalmente todos los fines de semana, el deporte de softbol. (Memo N° 206)

8. Felicita la actividad realizada el día domingo en el parque, la que contó con una gran
concurrencia de familias. Destaca a cada uno de los funcionarios que estuvieron prestando
apoyo.

9. Solicita saber el estado de la licitación 383866LE23, cuyo decreto es del 22 de septiembre,
donde se adjudica la licitación para la compra de materiales para el puente ubicado en Callejón
Cornejo, al lado de la sede de la Finca, en el sector de Isla de Yaquil. (Memo N° 207)

10. Comenta que, si bien no es competencia del municipio el pago de bono por ficha FIBE, hay
muchas familias que recurren al municipio a consultar. Hay quienes han realizado el reclamo, a
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través de portales del Ministerio del Interior, de la Delegación Provincial, de la Contraloría, pero
en la práctica no todos tienen acceso a ello. No sé si el municipio tiene la posibilidad de oficiar
para saber en qué momento se va a realizar el pago.

11. Consulta por el estado del proyecto Extensión Red de Agua Potable para diversos sectores de la
zona urbana de Santa Cruz, uno de esos sectores es Esquina Cabello, Caminos Barreales, la
población del Rosal y el pasaje Camilita, que queda en Diego Portales. Este último colapsó ayer,
se rompió la matriz y estuvieron hasta altas horas trabajando en ello. (Memo N° 207)

12. Consulta sobre la elección del COSOC. Si bien se publicó, el cierre de las inscripciones de las
candidaturas es hoy. Y hasta ayer, solo un dirigente se había inscrito. Solicita saber la cronología
que viene, y comenta que es importante hacer una bajada de información, con prensa, programa
municipal de la Radio Santa Cruz y otros.

El Director de Control indica que no tiene conocimiento del informe señalado por la Sra.
Concejala.

El Sr. Concejal Luis Piña presenta los siguientes puntos varios:

1. Se refiere a solicitudes de los vecinos de diferentes sectores por el tema de la entrega de agua
potable. Comenta que se comunicaron con él, gente de Barreales, de La Puerta, del Rincón de
Panamá, a su vez, tomó contacto con el Encargado de Movilización quien le indicó que llegaría
un camión.

2. Comenta que sostuvo reunión con la Junta de Vecinos del Guindo Alto, y le hablaron respecto a
recursos de subvención que habían estado comprometidos. Así mismo se refiere a subvenciones
que fueron aprobadas la semana pasada y que al día de hoy aún no cuenta con esa subvención.

3. Se refiere a situación de vecina que está muy grave en el sector del Rincón de Panamá. Se
requiere urgente, una máquina para emparejar ese camino. Son tres familias las que viven ahí y
son adultos mayores, ellos no cuentan con los recursos para contratar una máquina. (Memo N°
203)

4. Expresa su preocupación por el tema del sector de la Patagua de San Vicente de Paul, que
también ellos postularon para el tema de la planta de tratamiento de agua servida. Solicita que
se le informe por escrito, a la presidenta de la Junta de Vecinos en qué etapa va a el proyecto.
(Memo N° 207)

5. Comenta que llamó la Presidenta de la Junta de Vecinos de Empleados Públicos, quienes
solicitan ver el tema del portón, ella indica que todavía no se les ha dado una respuesta por
escrito.

6. Solicita agilizar el proceso de subir al portal la licitación para el proyecto de Cancha de Panamá.

La Sra. Concejala Ana Cardoch presenta los siguientes puntos varios:

1. Solicita convocar a una comisión para ver el tema del reglamento relacionado con la instalación
de portones.

2. Solicita información sobre la licitación de los parquímetros a SECPLAN y a Jurídico. Comenta
que tienen una documentación desde la Contraloría donde se está solicitando información sobre
los oficios E352431, E359622 y E365472 en donde la Contraloría informa, además, a la persona
que está solicitando la información que desde la municipalidad no se ha respondido en tiempo y
forma. (Memo N° 207)

3. Comenta que los vecinos del sector de O'Higgins consultan sobre los trabajos en las veredas
que se comenzaron hace dos semanas y que no se ha visto ningún avance. La gente está
preocupada porque para algunos de ellos también es complicado las salidas de sus viviendas.
(Memo N° 203)

4. Agradecer a los funcionarios de la oficina de Mejor Niñez que trabajaron el día domingo en las
actividades que se realizaron en el parque.

5. Comenta que el fin de semana ocurrió una situación bastante desagradable en el portal colonial
en donde la gente en condición de calle ingresaron a un local hicieron desórdenes al orden
público. Los locatarios llamaron en varias oportunidades a Carabinero y que nadie se apersonó y
la gente le reclama a la municipalidad por estos hechos, pero le recuerda a la gente que es un
problema netamente de Carabinero.

6. En relación a la inquietud de la Sra. Concejala Rosana González con respecto a los bonos,
comenta que se habilitó el número 800-104-777 y en la opción 9 se puede consultar por el
estado del beneficio.
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El Sr. Concejal Pedro Zúñiga presenta los siguientes puntos varios:

1. Se suma a los saludos a los profesores de la comuna por su día.
2. Comenta que se le hizo llegar una carta y una serie de fotografías respecto a la situación que

está viviendo la comunidad de Villa del Rosal por las inundaciones. Solicita saber qué está
pasando con este proyecto que ya han pasado 10 o 12 años, los vecinos esperando esta
solución. (Memo N° 207)

3. Solicita dar respuesta a solicitud de club de ciclismo de la comuna que pidió tiempo atrás un
espacio dentro del complejo o del parque de Colchagua para poder habilitar una pista para que
sus asociados y la comunidad participe de este deporte. (Memo N° 206)

4. Solicita informe sobre las actividades que ha realizado la veterinaria municipal en el periodo
2023, saber cuántas atenciones se entregaron y cuánta gente participa del trabajo que se
realiza.

5. Se suma a la preocupación por el tema de la licitación de los parquímetros. (Memo N° 207)
6. Comenta lo que estuvo viendo en las redes sociales respecto de lo que pasó en el portal colonial

y con el tema de seguridad pública. Indica que en muchos casos la fiscalización no es de parte
del municipio, eso también depende de las policías. El Municipio ha hecho grandes inversiones
en el tema de la seguridad, se instalan cámaras y a los 5 minutos ya están destrozadas. Hace un
llamado a los vecinos a que sean vigilantes también de sus propias comunidades y que ayuden
al municipio a mantener la infraestructura de seguridad. También se refiere a la vandalización del
puente de luz. Comenta sobre la necesidad de contar con una dotación de policía en el sector de
Villa Bicentenario, donde hay una comunidad altísima de gente de más de 12 mil habitantes,
donde además se necesita también contar con un nuevo CESFAM.

La Sra. Concejala Luz Parraguez presenta los siguientes puntos varios:

1. Se suma al saludo por el día del profesor.
2. Destaca que el día 15 de octubre se celebra cada año el día de la mujer rural.
3. Solicita instalación de resalto en el Rincón de la Soledad. (Memo N° 208)
4. Hace un llamado a la comunidad a la prevención de los incendios forestales.
5. Se refiere también el número de informaciones respecto de los bonos del Ministerio de

Desarrollo social y Familia el 810 47 77 opción 9 para las personas que aún tienen dudas con el
tema de la ficha FIBE. Solicita que esta información también se pueda publicar en las páginas
del municipio para conocimiento de la comuna.

6. Solicita que se dé respuesta a los puntos varios que no han sido respondidos.
7. Felicita a la Sra. Rubit Galarce, quien el día de ayer se tituló como profesional del Trabajo Social,

ella es una funcionaria que lleva muchos trabajando acá en el municipio.

El Sr. Presidente hace un reconocimiento a los profesores de la comuna por su labor en la
educación, destaca el crecimiento en la matrícula. También se reconoce a las mujeres campesinas por
mantener las tradiciones culturales. Así mismo hace hincapié en no repetir temas ya discutidos en
reuniones anteriores, como subvenciones y una planta de tratamiento de aguas servidas. Se promete
proporcionar información detallada en el futuro en la medida que los procesos vayan avanzando.

7.- El Sr. Presidente procede a cerrar la sesión siendo las 10:21 horas

8.- Se deja constancia que el desarrollo íntegro con todas las observaciones, opiniones y
sugerencias de los Sres. y Sras. Concejales y el Sr. Presidente, de la presente Sesión, queda registrada
en formato electrónico de audio.

MAURICIO TOLEDO ESPINOSA
SECRETARIO MUNICIPAL

SANTA CRUZ, 17 de octubre de 2023.
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